

## 審査の結果の要旨

論文提出者氏名 坂東 信尚

本論文は、「時系列データを用いた高精度サーボ制御系設計法に関する研究」と題し、第1部では、外乱推定値の時系列データを用いた高性能外乱抑圧制御の設計法を、第2部では、誤差時系列データを用いた Self Servo Track Writer の実現方法をそれぞれ提案し、ともに今まで実現不可能であった画期的な制御性能が実現できることを示し、計算機シミュレーションおよび実機実験によってその有効性を明らかにしたものである。

第1部の第1章（緒言）では、本研究の背景と目的を述べ、本研究の位置付けを行っている。まず、従来、フィードフォワード入力は目標値応答特性を改善する手段として用いられてきたが、ここでは外乱抑圧制御にも有効であることなどを述べている。

第2章（外乱抑圧制御器の現状）では、外乱および従来の外乱抑圧制御器の分析と分類を行っている。フィードバック制御器による外乱抑圧手法を分析し、最近では、抑圧したい外乱が高周波数領域に移行していることから、ロバスト安定性を失い十分な抑圧ができないこと、従って本論文で提案するフィードフォワード外乱抑圧制御器が必要かつ有効であることを述べている。

第3章（センサからの伝達特性に基づいた外乱抑圧制御器の設計）では、加速度センサを用いて加振源の情報を測定し、外乱までの伝達特性を精密に同定して、その推定およびフィードフォワードによる外乱抑圧手法を提案している。実際には外乱は直接観測できないが、外乱オブザーバによる推定値を利用することによってこの問題を解決し、設計系の簡略化にも成功している。

第4章（再構成アトラクタを用いた非線形外乱の予測と抑圧）では、外乱元情報を得るセンサが使えない場合でも、カオス解析で用いられる再構成アトラクタの手法によって、外乱時系列を幾何学的な軌跡に変換し、その軌跡の外挿から外乱未来値を予測する非線形予測器を提案している。この手法により、外乱時系列が一見予測不可能に見えるものであっても、時間遅れのない外乱抑圧が可能になることを示している。

第5章（磁気ディスク装置ヘッド位置決め制御系への適用）では、第3章の提案を磁気ディスク装置のヘッド位置決め制御系に適用し、外部外乱を抑圧できること、また従来のフィードバック制御器では抑圧できない周波数帯の外乱も、フィードフォワード入力により抑圧できることを実機実験により検証している。この成果は、モバイル機器、携帯電話、車載用などの環境下であっても性能劣化のない磁気ディスク装置に応用可能である。

第6章（多軸マニピュレータへの適用）では、第4章の提案を、カオス的な挙動を示す二重振り子に適用し、通常の方法では予測不可能な外乱が制御系に加わったとしても、精密に外乱を予測・抑圧できることを、計算機シミュレーションおよび実機実験によって示している。

第7章（結言）では、第1部の成果と今後の課題をまとめている。

第2部の第8章（緒言）では、研究の背景と目的、すなわち、今まで実現が不可能とされてきた Self Servo Track Writer（磁気ディスク装置の自律的サポートラック書き込み装置）の実現意義を述べている。磁気ディスク装置の容量増加に伴い、サポートラック書き込み時間が増加してコスト増大の問題が生じているが、磁気ディスク装置が持つ位置決めおよび書き込み機構をそのまま用いてサポートラックを書き込めば、飛躍的なコスト削減をもたらすと期待される。

第9章（Servo Track Writerの現状と Self Servo Track Writerへの期待）では、Self Servo Track Writer の原理と実現を妨げているいくつかの問題点を挙げ、問題の定式化を行っている。精密な計算機シミュレーションモデルを作成し、フィードバック制御器のみでは、サポートラックが発散し実現が不可能であることを示している。

第10章（フィードフォワード制御入力による Self Servo Track Writer の実現）では、フィードフォワード入力を加えることによって、問題が解決できることを示し、とくに、誤差時系列データに基づく画期的なヘッド位置推定アルゴリズムを提案して、フィードフォワード入力が精密かつ容易に設計できることを示している。また、ヘッド位置が推定できることから、マルチレートフィードフォワード制御による完全追従制御を適用することが可能になり、さらなる高性能化が可能であることを示している。

第11章（Self Servo Track Writerへの提案手法の適用と実験的評価）では、第10章の提案を用いてサポートラックを書き込む実機実験を行い、サポートラックを幾周描いてもサポートラックが発散しないことを検証している。これにより、従来は不可能であるとされてきた Self Servo Track Writer の実現可能性が高まった。また、実機での適用にあたり、サポートラック書き込み遅れを考慮した提案手法の拡張を行っている。

第12章（結言）では、第2部の成果と今後の課題をまとめている。

以上これを要するに、本論文は、高精度サポート制御系の性能向上法として、フィードフォワードによる手法に着目し、第1部では、外乱の時系列データを用いた高性能外乱抑圧制御の設計法を提案、第2部では、誤差時系列データを用いたヘッド位置推定法を中心とする Self Servo Track Writer の実現法を開発し、ともに実機実験による有効性の検証を行ったものであり、電気工学、制御工学上貢献するところが少なくない。よって、本論文は、博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。